

**PENGARUH KECERDASAN SPIRITUAL TERHADAP *SELF REGULATED*
LEARNING PADA MAHASISWA FAKULTAS DAKWAH UNIVERSITAS ISLAM
NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

SKRIPSI

Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk Memenuhi Salah Satu
Persyaratan dalam Memperoleh Gelar Sarjana Sosial Islam



Oleh :

Nurul Nabilah Binti Ja'par (B43215130)

PRODI BIMBINGAN DAN KONSELING ISLAM
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA

2019

PERNYATAAN OTENTITAS PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahim

Atas Berkah Rahmat Allah Yang Maha Kuasa

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya :

Nama : Nurul Nabilah Binti Ja'par
NIM : B43215130
Program Studi : Bimbingan dan Konseling Islam
Alamat : Seratok, Sarawak, Malaysia

Menyatakan dengan sesungguhnya, bahwa :

1. Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
2. Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain.
3. Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi yang terjadi.

Surabaya, 19 Juli 2019

Yang Menyatakan,



Nurul Nabilah Binti Ja'par

NIM. B43215130

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Nama : Nurul Nabilah Binti Ja'par
Nim : B43215130
Prodi : Bimbingan dan Konseling Islam
Judul : Pengaruh Kecerdasaan Spiritual Terhadap *Self Regulated Learning* Terhadap Mahasiswa Fakultas Dakwah dan Komunikasi Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.

Skripsi ini telah diperiksa dan dipersetujui untuk diujikan.

Surabaya,

Telah dipersetujui oleh:

Dosen Pembimbing



Dr. Agus Santoso S.Ag., M.Pd
NIP. 197008251998031002

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Nurul Nabilah Binti Ja'paar ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 1 Agustus 2019

Mengesahkan,
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Fakultas Dakwah dan Komunikasi.



Dekan,

Dr. H. Abd. Halim, M.Ag.
NIP 196307251991031003

Penguji 1,

Dr. Agus Santoso, S.Ag. M.Pd
NIP 197008251998031002

Penguji 2

Drs. H. Cholil, M.Pd.I
NIP 196506151993031005

Penguji 3,

Dr. Arif Ainur Rofiq, S.Sos.I., M.Pd., Kons
NIP 197708082007101004

Penguji 4,

Dr. Lukman Fahmi, S.Ag., M.Pd.
NIP 197311212005011002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nurul Nabillah Binti Saipar
NIM : B43215130
Fakultas/Jurusan : pakuah dan komunikasi / BCI
E-mail address : nurulnabillah831@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

pengaruh kecerdasan spiritual terhadap self regulated
learning pada mahasiswa fakultas pakuah dan komunikasi
universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

(Nurul Nabillah Saipar)
nama terang dan tanda tangan

materi perkuliahan yang diterima secara kreatif dan mandiri. Mahasiswa kesulitan dalam mengatur diri dan memotivasi diri untuk belajar sehingga melakukan kecurangan atau hal negatif yang tidak sesuai dengan ajaran-ajaran Islam. Seperti saat menghadapi ujian mahasiswa memilih untuk mencontek agar dapat nilai bagus. Selain itu, pada mahasiswa semester akhir juga mengalami kecemasan dalam mengerjakan skripsi. Sehingga semester akhir juga mengalami kecemasan dalam mengerjakan skripsi. Sehingga tidak jarang mahasiswa melakukan hal yang negatif untuk sekedar mencari hiburan seperti *dugem* dan meminum *alcohol*. Bahkan dalam mengerjakan skripsi mahasiswa tidak jarang melakukan plagiasi dan jual beli skripsi.

Banyak mahasiswa mendapatkan nilai bagus ketika ujian, akan tetapi ketika mahasiswa dihadapkan pada ujian dadakan atau praktik lapangan mengalami kesulitan atau bahkan tidak bisa mengerjakan sama sekali. Hal ini dikarenakan mahasiswa hanya belajar ketika ada ujian saja dengan menggunakan sistem kebut semalam atau melakukan kecurangan dalam ujian seperti mencontek. Oleh sebab itu, mahasiswa harus menggunakan rentang waktu yang optimal dengan baik agar dapat menyelesaikan tugas perkuliahan. Akan tetapi, pada kenyataannya tidak semua mahasiswa sadar bahwa diperlukan langkah-langkah sistematis agar proses belajar berjalan dengan optimal dan memperoleh hasil yang memuaskan.

Umumnya mahasiswa yang kuliah diperguruan tinggi Islam memiliki kecerdasan spiritual yang tinggi karena dalam materi perkuliahan selalu disiapkan dengan materi spiritual di dalamnya. Secara teori mahasiswa yang kuliah di perguruan tinggi Islam pasti memiliki kecerdasan spiritual yang tinggi, memiliki regulasi belajar yang baik, dan tidak mungkin melakukan kecurangan dalam ujian seperti mencontek, dan melakukan plagiasi makalah serta melakukan jual beli skripsi. Namun kenyataannya banyak mahasiswa dari perguruan tinggi Islam yang harusnya memiliki kecerdasan spiritual yang tinggi justru melakukan segala cara agar mendapatkan nilai bagus seperti mencontek dan plagiasi. Ketika peneliti mewawancarai seorang mahasiswa Fakultas Dakwah dan Komunikasi, narasumber mengungkapkan akan melakukan apa saja agar mendapatkan nilai bagus ketika ujian baik dengan cara mencontek jawaban teman ataupun browsing melalui internet. Alasan narasumber melakukan kecurangsn dalam ujian adalah karena malas belajar, tidak bisa membagi waktu belajar dan bekerja, serta takut mendapatkan nilai yang jelek. Jika dikaitkan dengan tempat narasumber kuliah seharusnya narasumber memiliki kecerdasan spiritual yang tinggi dan regulasi belajar yang baik, akan tetapi narasumber memiliki regulasi belajar yang tidak baik meskipun memiliki kecerdasan spiritual yang tinggi.

Motivasi dan kedisiplinan diri sangat penting dalam *self regulated learning* karena motivasi merupakan arah untuk mencapai tujuan, sedangkan disiplin merupakan perasaan patuh dan taat pada nilai-nilai yang diyakini dan

Pengertian kecerdasan spiritual menurut Zohar dan Marshall adalah kompetensi intrinsic bawaan dari otak dan psikis manusia yang sumbernyaberasal dari alam semesta yang mana terdapat kemungkinan bagi otak untuk dapat menemukan dan memanfaatkan makna dalam menyelesaikan permasalahan.¹

Ary Ginanjar Agustian mendefinisikan kecerdasan spiritual sebagai kemampuan untuk memberi makna ibadah terhadap setiap perilaku dan kegiatan melalui langkah-langkah dan pemikiran yang bersifat fitrah, menuju manusia yang seutuhnya dan memiliki pola pemikiran integralistik, serta berprinsip hanya karena Allah.

Sedangkan Khalil A. Khavari dalam Fillia Rahemi mendefinisikan kecerdasan spiritual sebagai sebuah bagian dari dimensi non-material atau jiwa manusia.kecerdasan spiritual oleh Khavari diibaratkan seperti intan yang masih murni belum terasah dan setiap manusia pasti mempunyainya. Untuk dapat menggunakan kecerdasan spiritual tersebut, manusia harus memahami terlebih dahulu kondisinya kemudian mengasahnya hingga bersih dengan tekad yang kuat, barulah kecerdasan spiritual digunakan untuk kebijaksanaan dan untuk kebahagiaan yang abadi.

Selain itu, Sinetar dalam Fillia Rachmi mendefinisikan kecerdasan spiritual sebagai pikiran yang memperoleh inspirasi, motivasi, efektivitas

¹Danah Zobar dan I. Marshall, *SQ: Memanfaatkan Kecerdasan Spiritual dalam Berpikir Integralistik dan Holistik untuk Memaknai Kehidupan*, Terj. Rahmani Astuti, Ahmad Nadjib Burhani, dan Ahmad Baiquni, Mizan, (Bandung, 2000, 4.

Artinya jika seseorang memiliki kecerdasan spiritual yang telah berkembang dengan baik, maka orang tersebut dapat mengenali dirinya sendiri dan mampu menemukan potensi yang lebih mendalam pada dirinya. Sehingga mahasiswa yang memiliki kecerdasan spiritual yang baik, maka akan mengetahui bagaimana cara meregulasikan dirinya dalam belajar (*selfregulated learning*) dengan berusaha menemukan potensi yang mendalam pada dirinya.

Self regulated learning adalah kemampuan belajar seseorang dengan menggunakan aspek kognisi, motivasi dan perilaku dalam proses belajarnya. *Self regulated learning* merupakan komponen yang sangat penting dalam pembelajaran terutama dalam pencapaian prestasi akademik, dimana mahasiswa yang mempunyai *self regulated learning* tinggi akan berhasil dalam prestasi akademiknya.

Dalam penelitian ini, peneliti meneliti tentang seberapa besar pengaruh kecerdasan spiritual terhadap *self regulated learning* pada mahasiswa FDK UINSA Surabaya.

TABEL 3.6

Blue print skala *self regulated learning*

No	Aspek	Strategi Belajar	Indikator	Jumlah Item F	Jumlah Item UF	Jumlah h
1.	Kognitif	<p>a) <i>Rehearsal</i></p> <p>b) <i>Elaboration</i></p> <p>c) <i>Organizing</i></p> <p>d) <i>Metacognitive regulation</i></p>	<p>a. Berusaha untuk mengingat materi dengan cara mengulang</p> <p>b. Menggali materi lebih dalam</p> <p>c. Mencatat, Menggambar diagram atau bagian</p> <p>d. Menentukan tujuan dari membaca atau</p>	1, 9, 17	6, 26	3
				2, 12, 21	24	2
						3

			mmebuat perubahan supaya tugas yang dikerjakan mengalami kemajuan			
2.	Motivasi	<i>a. Mastery selftalk</i> <i>b. Extrinsic selftalk</i> <i>c. . Relative ability self-talk</i> <i>d. Relevance enhancement</i> <i>e. Situational interest enhancement</i> <i>F. Self</i>	a. Memuaskan keingintahuan, menjadi lebih kompeten atau meningkatkan perasaan otonomi b. Meyakinkan diri untuk terus melanjutkan kegiatan belajar C. Melakukan usaha yang lebih baik daripada orang	3, 20, 30 28 5, 13, 33		3 1 3

Berdasarkan hasil perhitungan dalam analisis regresi linear sederhana diperoleh nilai koefisien determinasi (R^2) sebesar 0,280, menyatakan bahwa kecerdasan spiritual memberikan pengaruh atau sumbangan terhadap *self regulated learning* sebesar 28%.

Hasil analisis tabel korelasi menggambarkan hubungan antara kecerdasan spiritual dan *self regulated learning*. Korelasi Pearson ini digunakan untuk mengukur keeratan hubungan antara kedua variabel. Besar korelasi antara kecerdasan spiritual terhadap *self regulated learning* adalah 0,529 yang berarti korelasi kuat.

Masalah kecerdasan spiritual terhadap *self regulated learning* mahasiswa FDK UIN Sunan Ampel Surabaya mempunyai pengaruh yang positif. Dimana mahasiswa yang mempunyai kecerdasan spiritual yang cukup tinggi maka akan memiliki regulasi diri dalam belajar atau *self regulated learning* yang baik, seperti tidak mencontek saat ujian, tidak melakukan plagiasi dalam membuat makalah, dan tidak melakukan praktek jual beli skripsi, serta melakukan kecurangan yang lain. Karena kecerdasan spiritual memberikan kemampuan untuk membedakan mana yang baik dan buruk, serta kemampuan menyesuaikan aturan yang kaku diikuti dengan pemahaman dan kecintaan.

Hasil penelitian di atas menunjukkan bahwa responden yang mempunyai kecerdasan spiritual yang tinggi akan mempunyai pengaturan diri dalam belajar atau *selfregulated learning* yang baik. Hal ini sejalan dengan pendapat Danah Zohar dan Ian Marshall yang menyatakan bahwa kecerdasan spiritual membantu diri untuk menemukan potensi yang lebih dalam dan tersembunyi dalam diri dan membantu menjalani hidup pada tingkatan makna yang mendalam. Artinya, jika seseorang memiliki kecerdasan spiritual yang telah berkembang dengan baik, maka orang tersebut dapat mengenali dirinya sendiri dan mampu menemukan potensi yang lebih mendalam pada dirinya. Sehingga mahasiswa yang memiliki kecerdasan spiritual yang baik, maka akan mengetahui bagaimana cara meregulasikan dirinya dalam belajar (*selfregulated learning*) dengan berusaha menemukan potensi yang mendalam pada dirinya.²

Self regulated learning merupakan komponen yang sangat penting dalam pembelajaran terutama dalam pencapaian prestasi akademik, dimana mahasiswa yang mempunyai *self regulated learning* tinggi akan berhasil dalam prestasi akademiknya. Menurut Combs dan Marzano dalam Anita Woolfolk bahwa mahasiswa yang mempunyai *self regulated learning* dapat menggabungkan berbagai keterampilan-keterampilan belajar akademik dan

²Danah Zohar dan I. Marshall, *SQ: Memanfaatkan Kecerdasan Spiritual dalam Berpikir Integralistik dan Holistik untuk Memaknai Kehidupan*, Terj. Rahmani Astuti Ahmad Nadjib Burhani, dan Ahmad Baiquni, Mizan, (Bandung, 2000), 13.

individu akan melakukan segala cara untuk mendapatkan nilai yang baik, sehingga pemahaman dalam akuntansi menjadi kurang.⁵

Sedangkan *self regulated learning* menurut Zimmerman terdiri atas pengaturan dari tiga aspek umum dalam pembelajaran akademis, yaitu aspek kognisi, aspek motivasi, dan aspek perilaku. Yang dimaksud dengan meregulasi motivasi adalah mengatur semua pemikiran, tindakan atau perilaku, serta kemauan untuk mempersiapkan, memulai, dan menyelesaikan sesuatu.⁶ Banyak mahasiswa yang mendapatkan nilai bagus ketika ujian, akan tetapi ketika mahasiswa dihadapkan pada ujian dadakan atau praktik lapangan mengalami kesulitan atau bahkan tidak bisa mengerjakan sama sekali. Hal ini dikarenakan mahasiswa hanya belajar ketika ada ujian saja dengan menggunakan sistem kebut semalam atau juga melakukan kecurangan dalam ujian seperti mencontek. Hal ini dikarenakan mahasiswa kurang termotivasi atau belum tahu bagaimana cara meregulasi motivasi untuk belajar. Oleh sebab itu, mahasiswa harus menggunakan rentang waktu yang optimal dengan baik agar dapat menyelesaikan tugas perkuliahan. Akan tetapi, pada kenyataannya tidak semua mahasiswa sadar bahwa diperlukan langkah-langkah sistematis

⁵Filia Rachmi, Pengaruh Kecerdasan Emosional, Kecerdasan Spiritual, dan Perilaku Belajar Terhadap Tingkat Pemahaman Akuntansi (Studi Empiris pada Mahasiswa Akuntansi Universitas Diponegoro Semarang dan Universitas Gajah Mada Yogyakarta), (Skripsi -- Fakultas Ekonomi Universitas Diponegoro, 2010,) 7.

⁶B.J Zimmerman, "A Social Cognitive View of Self-Regulated Academic Learning", dalam *Journal of Educational Psychology*, (Vol. 81, NO. 3: 329: 339, 1989), 329.

kecurangan dalam ujian adalah karena malas belajar, tidak bisa membagi waktu belajar dan bekerja, serta takut mendapatkan nilai yang jelek. Jika dikaitkan dengan tempat narasumber kuliah seharusnya narasumber memiliki kecerdasan spiritual dan regulasi belajar yang baik, akan tetapi narasumber memiliki regulasi belajar yang kurang baik meskipun memiliki kecerdasan spiritual.

Berdasarkan hasil analisis dan pembahasan diatas menunjukkan bahwa kecerdasan spiritual berpengaruh terhadap *self regulated learning* pada mahasiswa Fakultas Dakwah dan Komunikasi Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Sehingga Ho ditolak dan Ha diterima.

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil uji hipotesis menunjukkan koefisien pengaruh Fhitung sebesar 32,718 dengan taraf signifikansi 0,000. Oleh karena itu nilai signifikansi lebih kecil dari 0,05 maka dapat disimpulkan bahwa “ada pengaruh kecerdasan spiritual terhadap *self regulated learning* mahasiswa FDK UIN Sunan Ampel Surabaya”. Maka dapat diambil pemahaman bahwa mahasiswa yang mempunyai kecerdasan spiritual yang tinggi akan mempunyai pengaturan diri dalam belajar atau *self regulated learning* yang baik.

Berdasarkan hasil analisis deskripsi data kecerdasan spiritual diperoleh hasil klasifikasi data satu mahasiswa (1,16%) memiliki tingkat kecerdasan spiritual sedang, 48 mahasiswa (55,82%) memiliki tingkat kecerdasan spiritual tinggi, dan 37 mahasiswa (43,02%) memiliki tingkat kecerdasan spiritual sangat tinggi. Sedangkan hasil analisis deskripsi data *self regulated learning* diperoleh hasil klasifikasi data 3 mahasiswa (3,49%) memiliki tingkat *self regulated learning* sedang, 64 mahasiswa (74,42%) memiliki tingkat *self regulated learning* tinggi, dan 19 mahasiswa (22,09%) memiliki tingkat *self regulated learning* sangat tinggi.

DAFTAR PUSTAKA

- Abdullah, Syukriy dan Hanifah. Pengaruh Self Regulated Learning terhadap Prestasi Akademik Mahasiswa Akuntansi. Skripsi. Media Riset Akuntansi, Auditing, dan Informasi. Vol. 1, 2001.
- Agustian, Ary Ginanjar. Rahasia Sukses Membangun Kecerdasan Emosi dan Spiritual ESQ. Jakarta: Penerbit Arga. 2001.
- Ahmadi, Abu dan Widodo Supriyono. Psikologi Umum, Jakarta: Rineka Cipta. 1992.
- Arikunto, Suharsimi. Prosedur Penelitian (Suatu Pendekatan Praktik). Jakarta: PT Rineka Cipta. 2010.
- Azwar, Saifuddin. Penyusunan Skala Psikologi, Cet I. Yogyakarta: Pustaka Pelajar. 1999.
- Bungin, Burhan. Metodologi Penelitian Kuantitatif: Komunikasi, Ekonomi, dan Kebijakan Publik Serta Ilmu-Ilmu Sosial Lainnya. Jakarta: Kencana. 2005.
- Djamarah, Syaiful Bahri. Rahasia Sukses Belajar. Jakarta: Rineka Cipta. 2002.
- Hapsari, Riska Pramita. Hubungan Kecerdasan Spiritual dengan Motivasi Belajar pada Mahasiswa D IV Kebidanan Fakultas Kedokteran Universitas Sebelas Maret. Skripsi. Fakultas Kedokteran Universitas Sebelas Maret. 2010. Diunduh pada tanggal 12 September 2016 dari https://www.digilib.uns.ac.id/dokumen/most_viewed/1870.
- Hidayat, A.F. Hubungan antara Kecerdasan Spiritual dengan Motivasi Belajar Melalui Optimisme Masa Depan pada Siswa SMP N 2 Jenawi. Tesis. Fakultas Pendidikan Universitas Muhammadiyah Surakarta. 2007.
- Idrus, Muhammad. Metode Penelitian Ilmu Sosial Pendekatan Kualitatif dan Kuantitatif,. Yogyakarta: Erlangga. 2009.
- Ishtifa, Hanny. Pengaruh Self Efficacy dan Kecemasan Akademis terhadap Self Regulated Learning Mahasiswa Fakultas Psikologi Universitas Islam Negeri Jakarta. Skripsi. Fakultas Psikologi UIN Jakarta. 2011.

- Lestyana, Yosefine Nandy. Pengaruh Kualitas Komunikasi Kepemimpinan terhadap Motivasi Kerja Karyawan di PT XL AXIATA Tbk YOGYAKARTA. Skripsi. Fakultas Ilmu Sosial dan Politik Universitas Atma Jaya Yogyakarta. 2012.
- Miller, John P. Cerdas di Kelas Sekolah Kepribadian. Terj. Abdul Munir Mul Khan, Yogyakarta: Kreasi Wacana. 2002. Pintrich, Paul R. dan Elisabeth V. De Groot. "Motivational and Self-Regulated Learning Components of Classroom Academic Performance" dalam Journal of Educational Psychology. Vol. 82, No. 1, 33-40. 1990.
- Prasetyo, Bambang dan Lina Miftahul Jannah. Metode Penelitian Kuantitatif Teori dan Aplikasi. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada. 2012.
- Rachmi, Filia. Pengaruh Kecerdasan Emosional, Kecerdasan Spiritual, dan Perilaku Belajar Terhadap Tingkat Pemahaman Akuntansi (Studi Empiris pada Mahasiswa Akuntansi Universitas Diponegoro Semarang dan Universitas Gajah Mada Yogyakarta). Skripsi. Fakultas Ekonomi Universitas Diponegoro. 2010.
- Santrock, John W. Psikologi Pendidikan. Terj. Tri Wibowo B.S. Jakarta: Kencana. 2007. Sudjana. Metode Statistika. Bandung: Tarsito. 1995. Sugiyono. Metode Penelitian Pendidikan; Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D. Bandung: Alfabeta. 2012.
- Sugiyono. Statistika Untuk Penelitian. Bandung: IKAPI. 2010.
- Sujarweni, Wiratno dan Poly Endrayan. Statistik Untuk Penelitian. T.th.
- Sukardi. Metodologi Penelitian Pendidikan Kompetensi dan Praktiknya. Jakarta: PT Bumi Aksara. 2009.
- Suryabrata, Sumadi. Metodologi Penelitian. Jakarta: Raja Grafindo Persada. Cet. IX. 1995.
- Soewadji, Yusuf. Pengantar Metodologi Penelitian. Jakarta: Mitra Wacana Media. 2012
- Zimmerman, B.J. "A Social Cognitive View of Self-Regulated Academic Learning" dalam Journal of Educational Psychology. Vol. 81, NO. 3: 329: 339. 1989.
- Zohar, Danah dan I. Marshall. SQ: Memanfaatkan Kecerdasan Spiritual dalam Berpikir Integralistik dan Holistik untuk Memaknai Kehidupan, Terj.

